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С е н т я б р ь 1 9 9 5 г.  

2 сентября. От +10 до +19 градусов, ясно, ветер южный, слабый.  

Ходили с Сашулей за Ленинградку по левой трассе с 8 до 20. Принесли 4 

подосиновика, 14 подберѐзовиков, 27 моховиков, 2 маслѐнка, горькухи, сыроежки, ведро 

(белое) и красное лукошко черники. Этим и закрыли грибо-ягодный сезон, за брусникой 

не ездили - транспорта нет, автобус арендовать - дорого.  

 
 

Ближние озѐра за Ленинградкой. 2 сентября 1995 г.  

 

 
 

Леса за Ленинградкой (по левой трассе). 2 сентября 1995 г. 

 



 
 

Сашуля на фоне Сафонова. 2 сентября 1995 г. 

Письмо Мити от 7 сентября 1995 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Прошу прощение за опоздание с письмом - слишком уж суетливой выдались и 

выходные и начало недели. Предыдущее письмо я писал из Владимира во время 

конференции, а дальнейшие события на конференции решил изложить в виде дневника, 

начав писать прямо в Суздале, но закончив только сейчас.  

 

29.08.  
Приехал из Владимира в шесть часов, час добирался до турцентра. В восемь часов 

показывал слайды на "круглом столе", там были в основном иностранцы, говорившие о 

перспективных направлениях в энзимологии. Встреча закончилась в полдесятого, а в 

десять часов я встретил в фойе турцентра Сашу Бельцера, который вѐл в бар иностранцев, 

с которыми познакомился на банкете, где они сидели за одним столом, и пригласил меня 

туда же. Иностранцев было трое - две девушки Joanne Partridge и Gillian Hutcheon - и 

парень Mark Alston.  

Девушки работают в Глазго, а Марк - в Лондоне. Здесь они делали доклады (в этот 

день днѐм), а сотрудничают они (девушки) с Сашей Гладилиным (он занимается 

химической модификацией ферментов), и сейчас у них в Глазго находится Саша Вакуров - 

Гладилинский аспирант. Все они, по-моему, аспиранты; по крайней мере, ни одному из 

них нет и тридцати. Через некоторое время к нашей компании присоединились Максим 

Юшко и Маша Савченко и в дальнейшем мы сидели таким составом.  

Как оказалось, мой английский был получше, чем у других, и мне иногда 

приходилось выполнять роль переводчика. Понимал я их достаточно хорошо, правда, не 

всегда с первого раза. Марк говорит на чистом английском, Джилиан - с шотландским 

акцентом, а Джоан - с ирландским (так называемый brogue), поскольку она родом из 

Белфаста. 

Сначала мы сидели в баре у ресторана, а потом перебрались в бар у бассейна (может 

быть, папа помнит). Я и Маша и Максим пили шампанское и мартини, Марк и Саша - 

пиво, Джоан и Джилиан - водку с водой. Сначала разговаривали о Шуре Гладилине и 

Саше Вакурове - как они себя вели в Шотландии, а потом долго говорили на разные темы. 

Например, оказалось, что Джоан - весьма страстная футбольная болельщица и ходит на 

"Глазго Рейнджерс", а дома у родителей - на Белфастский "Линфилд". Когда уходили 

домой, встретили Гладилина, и он посоветовал сводить иностранцев в ресторанчик 

"Лимпопо", где можно отведать блюда русской кухни, в частности, пельмени.  



30.08.  
С утра я показывал слайды в главной аудитории. Доклады были по применению 

ферментов в органическом синтезе (канадцы Джонс и Змиевски, американец Джонсон). 

Тематика для меня неинтересная, но картинки на слайдах мне очень понравились - у нас 

пока нет возможности делать такие. После обеда - пешая экскурсия по Суздалю. Правда, 

организованно, т.е. с экскурсоводом ходили только по Спасо-Евфимьевскому монастырю 

(мы с мамой там были - но мне с того посещения запомнилась только тюрьма). Сейчас там 

каждый час двое мастеров-звонарей исполняют восхитительные колокольные звоны. Они, 

конечно, производят колоссальное впечатление.  

А потом мы уже самостоятельно прошлись по Суздалю, попили медовухи в погребке, 

дошли до Кремля и до музея деревянного зодчества, а затем берегом реки добрались до 

турцентра (я надеюсь прислать несколько сделанных тогда фотографий). В холле 

турцентра я смотрел футбол "Спартак" - "Динамо" (голы "Спартака" мне очень 

понравились), а после этого был на стендовой сессии.  

Где-то в пол-одиннадцатого мы повели иностранцев в "Лимпопо" (мы - то есть ребята 

и девушки из швядасовской лаборатории и я). Интересно, что идти к нему из комплекса 

приходится в абсолютной темноте по типично одноэтажному району - единственный 

слегка освещѐнный дом и есть "Лимпопо". На первом этаже - бар, в подвале - ресторан. 

Мы угощали наших гостей пельменями, и они им очень понравились. Затем мы ещѐ 

посидели в баре комплекса, а потом - в номере у шотландок, откуда ушли только в 

половине шестого.  

31.08.  
Это был последний рабочий день конференции. Поскольку часть участников уезжала 

после обеда, всѐ закончилось уже к 12 часам. День был жаркий, и я решил пойти после 

обеда на речку. Прямо в 40 метрах от мотеля было очень неплохое место, где я и пробыл 

часа три, купаясь и загорая. Вода была чистая и тѐплая, и я жалел, что не ходил на речку 

до этого. А вечером был прощальный банкет, который я провѐл с британцами и ещѐ одним 

французом (швядасовские уже уехали).  

Свои записи (отдельный лист) я закончил 31 числом, поэтому здесь продолжаю 

описывать последующие события.  

Утром 1-го (в пятницу) мы отбыли в Москву. Мне пришлось ехать автобусом, 

заезжающим в Шереметьево-2, чтобы выгрузить улетающих в этот день иностранцев, 

поэтому я провѐл в пути на час больше, чем едущие в других автобусах. Прибыли к 

кафедре к трѐм часам, и я сразу отправился в Главное Здание. В комнате никого не было. 

А когда я пошѐл к коменданту за ключами и бельѐм, оказалось, что там уже сменили 

замки. Слава Богу, через несколько минут появился Михеич, и я попал к себе в комнату.  

Михеич приехал за день до этого, т.е. 31 августа. Наши соседи по блоку - Витя 

Полтавец и Стас Суслов - также заселились. Я поехал к Бирюкову за вещами, где и 

пробыл до вечера (ждал папиного звонка). На следующий день с утра мы открыли 

осенний футбольный сезон с теперь уже четверо- и второкурсниками.  

А после обеда мы с Михеичем занялись уборкой комнаты. Досталась она нам в очень 

загаженном состоянии. Видимо, предыдущие жильцы совсем не утруждали себя уборкой. 

Нам с Михеичем пришлось вынести несколько коробок с мусором из шкафов, вымыть 

стены, как следует подраить пол, вымыть окно. В общем, удалось привести комнату в 

более-менее жилой вид.  

Скажу немного о комнате. Расположена она на одиннадцатом этаже, выходит на 

южную сторону (т.е. из окна видна панорама юго-запада Москвы). Размером она меньше, 

чем комната ФДС (12 м2 против 16). У окна (занимающего полстены) стоит стол, рядом (у 

внешней же стены) - книжный шкаф, по бокам - две кровати, напротив окна - встроенный 

шкаф. Дверь из комнаты ведѐт в прихожую, по бокам которой - туалет и ванная. Таким 



образом, две комнаты, санузел и прихожая составляют блок.  

Кухня - одна на этаж, и является едва ли не самым удалѐнным от нас помещением (до 

неѐ 100 метров), поэтому нам, как и большинству живущих в ГЗ, придѐтся покупать 

электроплитку. В целом сложно сказать, удобнее ли здесь жить, чем в ФДС. Есть ряд 

преимуществ (душ, футбол и магазины рядом), но много и недостатков (комната 

маленькая, кухня далеко, лифт только один обычно работает). Надеюсь, впрочем, что 

быстро сумею приспособиться к новым условиям.  

В воскресенье мы с утра завершили уборку комнаты, а вечером мы были приглашены 

на день рождения к Стасу Дворяку в ФДС. Я писал раньше, что это один из самых 

больших разгильдяев курса, но до поры до времени он как-то ухитрялся переходить с 

курса на курс. Но этой весной он превзошѐл себя и умудрился получить только один зачѐт 

к началу экзаменационной сессии и не приложил никаких усилий, чтобы исправить 

положение, практически тем самым обеспечив себе вылет из университета. Так что это 

был, наверное, его последний день рождения в нашей компании.  

Днѐм мы с Михеичем помогали Стасу закупать напитки для стола, а вечером, поиграв 

перед этим в футбол, пошли в ФДС. Собралось десять человек - пять парней (я, Михеич, 

Стас, Витя Полтавец и Костик Локшин) и пять девушек со второго курса (та компания, 

что собиралась в прошлом году у Паши Солянко - где смотрели видео и играли в 

компьютерные игры). Сначала было застолье, потом танцы, игры и тому подобное. В 

общем, провели вечер весьма весело и разошлись лишь около трѐх часов ночи.  

А на следующий день с утра и до обеда я бегал по различным местам, оформляя 

документы для постоянного поселения в ГЗ. Это оказалось очень утомительным занятием, 

особенно переоформление приписного свидетельства, когда пришлось сначала забрать его 

на военной кафедре, затем взять справку о том, что являюсь студентом, в военном столе 

химфака, затем поставить на ней отметку о прохождении сборов на военной кафедре, а 

гербовую печать - в 1-м гуманитарном корпусе, и лишь затем ехать переоформляться в 

военкомат.  

В общем, в понедельник оформить до конца все документы я не смог. Вечером же я 

был в комнате Маши Савченко (из швядасовской лаборатории) у нас же на этаже, где мы 

устроили проводы Джоан и Джилиан. Вновь угощали их пельменями. В общем, вечер 

получился весьма весѐлым, им очень понравилось.  

На следующий же день в нашу лабораторию привезли ламинар (шкаф для стерильной 

работы), и мы (я, Михеич и Володя Ромах) выгружали этот 280-килограммовый ящик с 

помощью подъѐмника из грузовика. Даже с подъѐмником это оказалось очень непростым 

делом. Пока мы оставили этот ящик в холле первого этажа, поскольку для 

транспортировки и установки его в нашей лаборатории требуется большое количество 

людей (к тому же нам ещѐ надо купить стол, на который этот ламинар можно будет 

поставить).  

А после обеда у нас была ещѐ одна эпопея - перевозка наших коробок и холодильника 

из ФДС в ГЗ. Мы с Михеичем скооперировались с ещѐ двумя нашими однокурсниками и 

наняли грузовик за 40.000, на котором всѐ и перевезли. Переправить же вещи, за 

исключением холодильника, на одиннадцатый этаж было нетрудно, но холодильник 

доставил немало хлопот. Нам с Михеичем пришлось пронести его на руках на весьма 

большое расстояние, что было очень тяжело из-за его тяжести и, в большей степени, 

невозможности хорошо за него ухватиться. Но в конце концов и холодильник был 

доставлен в комнату.  

Теперь (а вчера я привѐз от Бирюковых магнитофон) наша комната приняла 

практически окончательный вид, вещи мы успешно распихали по шкафам, а холодильник 

поставили в прихожую. Вчера же я окончательно оформил документы и сдал паспорт на 

прописку. Так что теперь начинаются трудовые будни.  

В самое ближайшее время меня ждѐт много работы в лаборатории - как 

теоретической (придѐтся вспомнить кинетику), так и экспериментальной (пока с чистым 



ферментом). Учѐба также уже началась. У меня есть в понедельник лекция по 

иммобилизации ферментов на кафедре, вторник - выходной, среда - лекция по биохимии, 

четверг - общекурсовые лекции по охране природы и патентному праву, а также 

биохимия, в пятницу - история химии. Самое серьѐзное (кроме кафедральных занятий) - 

история химии - там желательно посещать лекции, почти на каждой из которых - 

контрольная. Но пока я ещѐ не вошѐл в учебный ритм.  

Моѐ обустройство оказалось сопряжено с необычайно высокими расходами. Только 

за новые замки и за проездной ушло 70.000. Пока ещѐ приходится питаться в столовых - 

это тоже от 5 до 10 тысяч в день. Но самое неприятное, что в Суздале я потратил почти 

100.000. Так что деньги пока летят, и пора уже переходить на режим жѐсткой экономии (в 

сумме вылетело уже 300.000).  

И, напоследок, футбольные новости. "Балтика" последние два матча провела в гостях 

с "Ладой" и "Факелом" - соответственно 0:1 и 0:0. СЭ писал, что в Тольятти игра была 

равная, но "Балтике" повезло меньше. "Зенит" же выиграл и в Тольятти и в Воронеже - 3:0 

и 1:0, и вышел на второе место. Теперь "Балтика" принимает "Зенит" (по-моему, 12 

сентября).  

Ну вот, пока и всѐ на сегодня. Крепко вас целую. Ваш Митя.  

P.S. Хотя я и узнал адрес, первые письма лучше послать на старый ФДС-овский 

адрес.  

8 сентября. Коля Овчинников пожар учинил на ВЦ: забыл про чайник, и чайная 

комната вся выгорела. Отремонтировали еѐ потом героическими усилиями Грады, Сашули 

и самого Коли (кто ещѐ помогал - Сашуля знает, я не участвовал в мероприятии).  

10 сентября. Драка в Думе: Лысенко (который фашист) с Якунина крест сорвал, а 

Жириновский Тишковскую за волосы таскал и ещѐ кого-то из женщин приласкал.  

15 сентября. Ходили в кино с Сашулей на "Ширли-мырли". Неплохо.  

Письмо Антонины Дмитриевны от 15 сентября 1995 г.  

Здравствуйте, дорогие мои, милые дети, Шурочка и Саша!  

Доченька, письмо я твоѐ получила. Спасибо большое, узнала подробно о вашей 

жизни, и главное здоровье. Митя заезжал на несколько часов, во время экскурсии 

участников конференции по Владимиру. Думаю, что об этом он вам подробно написал. Но 

обед в этот день у меня оказался скудным. Ведь к этой встрече не была готова, как-то 

получилось неожиданно. Но я рада встрече, сообщениям о ваших походах и т.д.  

Получила письмо от Ирины, Вовы. Спасибо всем за внимание ко мне.  

Жизнь моя продолжается. Купила на зиму картошки 50 кг. Носила с рынка по 5-6 кг, 

луку - 6 кг. Думаю, если сохраниться этот запас, то хватит на зиму. Теперь нужно 

заготовить капусту. Необходимо 20 кг. Скоро, наверное, будет заготовка капусты. Как 

всегда, конец сентября - начало октября. Цены каждый день растут на продукты и 

коммунальные услуги. За газ уже сообщили, что с 15 сентября с человека 1690 руб., свет 1 

квт 80 руб. и т.д. Жизнь с каждым днѐм становится "веселей". 

Здоровье моѐ удовлетворительное. Давление поднялось. Сейчас хожу на уколы. 

Думаю, что лечение малость поможет. Годы, возраст своѐ берут.  

Погода переменчивая. Но с 1-го сентября бывает больше солнечных дней. 

Температура с каждым днѐм понижается. Уже сидеть на лавочке прохладно, да и 

состояние не позволяет. Часто заходит Анна Ильинична. Сейчас я перевязываю кофту. 

Нахожу себе работу, чтоб не сидеть с думами наедине.  

Вроде бы сообщила о своих делах всѐ. Буду надеяться на всѐ хорошее. Пока, мои 

милые, до свидания. Будьте здоровы. Всего вам доброго, хорошего. Берегите своѐ 



здоровье. Крепко, крепко вас целую.  

Доченька, пиши, пожалуйста, о своей жизни, здоровье. Жду ваших весточек. Это 

сейчас является моей основной жизнью, спокойствием души. С сердечным приветом, 

ваша мама.  

16 сентября. Купил самоучитель французского языка и начал его изучать.  

Моё письмо Мите от 17 сентября 1995 г.  

Здравствуй, дорогой сынуля!  

Получили два твоих подробных письма, рады тому, что поездкой в Суздаль ты, судя 

по всему, доволен. Но бары, конечно, ударили по карману. Что же, красиво жить не 

запретишь. Однако, не увлекайся.  

Мы с мамой в очередной запарке, готовим результаты для докладов на Корсике. Один 

устный и два стендовых. Я совершенно случайно закинул по e-mail'у лишний abstract 

организаторам и пришлось срочно делать работу, не планировавшуюся к этому 

workshop'у. Но, слава Богу, успели и результаты неплохие. А ещѐ напряжѐнка на кафедре 

сложилась, большинство преподавателей не отгуляло ещѐ свои отпуска, приходится их 

замещать, я уже 12 лекций прочѐл вместо плановых 3-х. Зато потом нагрузки будет 

поменьше.  

Я заказал авиабилеты на аэрофлотовские рейсы из Петербурга до Парижа на 30 

сентября (прибытие в 10.20, а вечером в 20.15 - на Корсику) и обратно из Парижа на 8 

октября, а из Корсики на 7-е, так что почти сутки предстоит провести в Париже, в связи с 

чем я приобрѐл самоучитель французского языка и начал его изучать. Процесс пошѐл! 

Хотя мама надо мной потешается.  

В сентябре мы дважды ходили с ней за Ленинградку по левой трассе (где раньше 

ходили по дороге), собирали грибы и чернику, один раз 10 часов, второй - 12, домой без 

сил возвращались, но затарились нормально. А вот за брусникой так и не ездили, 

проблемы с транспортом.  

В ПГИ Николай Александрович Овчинников (двоюродный брат Власкова) пожар 

учинил, спалил комнату чаевую на ВЦ. Я свой лазерный принтер порошком загадил, но 

потом всѐ вычистил; просыпал с килограмм сахарного песка в ящики письменного стола и 

развалил всю ящечную систему, но починил; потом бульоном стол залил - то есть какие то 

напасти одолели.  

А на Корсике мне предложили председательствовать на одной из секций. Я ответил: 

I'm not quite sure that my oral Ehglish is good enough to be a session chairman but your 

proposal is a big honour for me and I accept it with a pleasure. А от председателей просят дать 

потом письменное резюме по их сессии для отчѐта, так что придѐтся напрягаться.  

Дэйв Сайбек (американец, с которым в Апатитах познакомились) сообщил, что 

небольшой грантик на совместную работу нам дали (нам с Ляцким 5000$), но непонятно 

как эти доллары сюда перевести без налоговых потерь.  

Футбол, разумеется, смотрю, что показывают. Забавные результаты. Особенно 

"Бавария" - "Локомотив". А где ты сейчас телевизор смотришь? Куда тебе писать? Это 

письмо отправляю по старому адресу, как ты велел. Как приспособились к новому месту? 

Как дела в лаборатории?  

Привет Бирюковым. Ждѐм твоих писем.  

Крепко тебя целуем. Папа, мама.  

Письмо Мити от 24 сентября 1995 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Получил папино письмо от 17 сентября вчера и теперь очередь моего ответа. За 



прошедшие две недели моя жизнь вошла в более-менее устойчивый ритм. Большую часть 

времени я провожу в лаборатории.  

На прошлой неделе мы решили такую сложную задачу как затаскивание пришедшего-

таки ламинара в нашу комнату. Дело в том, что этот шкаф не влезал в грузовой лифт и 

весил 250 кг. Затаскивать его на четвѐртый этаж решили на тележке по настилу из 

фанерных листов - стенок ящика, в который был упакован ламинар. Для пяти студентов 

это оказалось вполне выполнимой задачей. Гораздо больше мы промучались в комнате, 

устанавливая ламинар в боксе на специально для него купленный стол, а потом 

передвигая его к противоположной стене (в первоначальном положении он закрывал 

доступ к электрическому щитку).  

В общем, за прошлую неделю я приобрѐл значительный опыт по передвижению 

тяжестей (а помимо ламинара мы выносили из комнаты соизмеримый с ним по массе СО2-

инкубатор). А на прошлой неделе, наведя порядок в боксе, мы начали ставить 

кинетические эксперименты с нашим ферментом, пытаясь выяснить, влияют ли на него 

низкие дозы лекарственных препаратов. Пока, однако, никаких приличных результатов я 

не получил. Чувствую, что с трудом вхожу в рабочий ритм, да и теорию надо освежить в 

памяти.  

Учѐбой я пока серьѐзно не занимался, хотя пора бы. На кафедре у нас шесть пар 

лекций в неделю. Всего за полгода нам прочтут двенадцать курсов. Уже отчитали курс 

биохимии (то, что не дочитали весной - синтез аминокислот и т.п.), сейчас читают курс по 

иммобилизации ферментов (младший Гладилин), по структуре активных центров 

ферментов (Гриша Казанков), по генетике микроорганизмов и биотехнологии. По 

каждому из курсов - зачѐт, так что приходится их посещать (но до сих пор из-за занятости 

в лаборатории это удавалось с трудом). Помимо спецкурсов приходится ходить по 

пятницам на историю химии, поскольку на каждой лекции устраивают контрольную, а 

также иногда бывать на гуманитарном спецкурсе (в четверг).  

Большую часть свободного времени занимает футбол. На прошлой неделе играли 4 

раза, на этой 3 (но в эти выходные не играли, так как я простудился). Сейчас на 

профессорский футбол собирается человек по 20, поэтому играем тремя командами на 

вылет по 10 минут. Студенческая команда два последних раза выдерживала 6 и 5 таких 

игр подряд.  

 

 
 

Химфутболисты МГУ; в центре - Михеич (стоит) и Митя. 

Наш сосед по блоку - Витя Полтавец купил на прошлой неделе телевизор Goldstar (51 

см) и видеомагнитофон Panasonic, так что теперь футбол смотрим у него. Правда, так как 

наши окна выходят на юг, при(м довольно паршивый - надо будет ставить антенну на 



противоположную сторону.  

Из последних футболов стоит отметить победы "Спартака"(М) и "Локомотива" в 

Еврокубках - оказалось, что и у "Баварии" мы ещѐ можем выиграть - рубку во 

Владикавказе во встрече "Спартаков" (не повезло всѐ-таки владикавказцам), десятую 

подряд победу московского "Локомотива" (по отлаженности командной игры ему в 

России равных нет), а также исключение киевлян из Еврокубков (тѐмная история и, 

безусловно, трагедия украинского футбола).  

Но главным событием является оформление "Балтикой" за восемь туров до финиша 

прописки в высшей лиге! Это произошло после домашней серии, в которой "Балтика" 

обыграла сначала "Зенит" 2:1 (Силин и Руслан Анджинджал), потом "Динамо" 

(Ставрополь) 2:0 (Булатов - 2) и "Уралан" 2:1 (Низовцев, Булатов). Отчѐт СЭ по последней 

игре и интервью с Ткаченко и Булатовым высылаю.  

В среду мы с Михеичем ездили в ДС "Динамо" на улице Лавочкина (15 минут от 

Морского вокзала) на баскетбол "Динамо" - "Аквариус". Привлекло нас прежде всего то, 

что вход был свободный, да и посмотреть хотелось на новое "Динамо" с Базаревичем и 

Носовым. Начало "Динамо" просто безобразно - 2:10, но к перерыву сравняло счѐт - 39:38, 

а в начале второй двадцатиминутки смяло "Аквариус" 22:4 (в этот отрезок блистал Носов) 

и в итоге выиграло матч с преимуществом в 11 очков. У "Динамо" лучшим был центровой 

Дейнеко (игравший прошлый сезон в "Аквариусе"), набравший 21 очко, а вот Базаревич 

показал не лучшую игру. В "Аквариусе" как всегда меток был "дальнобойщик" Антон 

Юдин - 22 очка.  

В эту неделю ездил в Библиотеку иностранной литературы, читал National Geographic 

и другие журналы. Как обычно, было очень интересно.  

Быт наш устроен таким образом: затравки и ужины готовим обычно в комнате на 

плите (арендуемой у Полтавца, так же как и электрический чайник), а обедаем обычно в 

столовой. Расходы мои стабилизировались на уровне около десяти тысяч в день. На 

следующей неделе должен буду получить стипендию за лето и сентябрь - 200 тысяч. 

Однако, если не будет подпитки со стороны лаборатории, то денег хватит только до 

декабря.  

Ну вот, пожалуй, и всѐ на сегодня. Крепко вас целую. Ваш Митя.  

25 сентября. Каким-то научным чиновникам из Штатов (один, правда, из NOOA) 

модель на компьютере демонстрировал с помощью Мартыненко.  

26 сентября. "Балтика" пробилась в высшую лигу за 8 туров до финиша!  

(продолжение следует)  
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